
Консультация для родителей: «Как воспитать вежливость у ребёнка». 

 

С чего начинается вежливость — одно из важнейших качеств культурного 

человека? Первое впечатление, которое производит человек на окружающих, 

складывается, в основном, из того, насколько он вежливый и приветливый. С точки 

зрения прагматика, быть вежливым — полезно, вежливый любезный человек 

приятен другим, с ним охотнее и чаще общаются. Так что вежливость — это залог 

социальной успешности ребенка. 

Ребенок должен быть активным, стремиться к чему-то и уметь требовать. Но, при 

этом, важно научить его сдерживать свои желания и прислушиваться к мнению 

других, относиться к ним с уважением. 

У каждого человека свое представление о вежливости. Кто-то будет рад, если его 

ребенок вовремя скажет слова «пожалуйста» и «спасибо», не путаясь с их 

применением, для кого-то вежливое поведение — это когда малыш в гостях не 

шумит, не бегает, а спокойно сидит рядом. Другие родители мечтают, чтобы 

ребенок научился просить прощения, когда обидит кого-то из детей. У каждого 

свой образ того, каким должен быть ребенок, чтобы считаться вежливым. А что 

такое вежливость для вас? Какие из волшебных слов вы считаете главными и 

действуете сами, согласно своих убеждений? 

Потому что самый главный педагогический секрет, что вежливость воспитывается 

только вежливостью, исключений не бывает. 

 

 

 

 



Процесс воспитания начинается с рождения, и малыш, как губка, впитывает все, 

что происходит вокруг. Для него дом — модель большого мира, причем, 

образцовая модель. Не задумываясь, не оценивая, он впитывает в себя все, даже 

случайные слова и поступки родителей, и принимает их на веру. Как вы общаетесь 

между собой, с близкими, с соседями, с незнакомыми людьми — все это 

воспринимается, как образец и копируется. Поэтому, первый и главный этап в 

воспитании вежливости ребенка — это демонстрация положительного примера 

взрослыми. 

После того, как ребенок начинает активно набирать словарный запас, вежливые 

слова вскоре появляются в языке. Но это произойдет только в том случае, если 

малыш их слышит от окружающих. Уже 1,5-2-летние карапузы могут произносить 

волшебные слова «спасибо», «пожалуйста». В первую очередь, ребенка следует 

научить словам приветствия, и хотя слово «привет» легче, но после 3-х лет нужно 

учить малыша именно слову «здравствуйте». Говоря его, мы обозначаем, что тот, 

кому мы его адресуем, существует для нас, мы желаем ему добра и здоровья. 

Также нужно научить ребенка словам «пожалуйста», «спасибо», «извини», «до 

свидания». Это минимум, который должен быть в лексиконе трехлетнего ребенка: 

он должен знать, когда применяются эти слова, и уметь правильно их 

использовать. 

 

 

 



Воспитывая вежливость, необходимо всегда делать акцент на хорошем, а именно: 

время от времени хвалить ребенка, когда он ведет себя правильно, вежливо 

(благодарит за обед, здоровается). За правильное поведение малыша лучше всего 

поощрять лаской и вниманием. А если малыш что-то делает не так, наиболее 

действенным наказанием для него будет игнорирование, а не ругань и шлепки. 

Ведь часто плохое поведение у детей — это всего лишь способ привлечь 

родительское внимание, а если внимание не появляется, ребенок понимает, что 

метод не эффективен, и перестает себя плохо вести. 

Пока ребенку 4-5 лет, родителям может казаться, что он ведет себя даже менее 

вежливо, чем в 2-3 года, как будто забыл все навыки вежливости. Но это не так. 

Просто в 2-3 года вежливость была копированием стиля общения взрослых, а 

теперь маленькому человеку нужно пропустить все эти нормы через себя, через 

свое сознание. Поэтому и наступает период временной утраты вежливости. Не 

волнуйтесь, дальше наступит новый этап. 

Если вы хотите, чтобы малыш вызвал всеобщее восхищение своими манерами, 

начните с себя. Будьте вежливы сами и не только в публичных местах, но и дома, в 

ежеминутном общении с ребенком и другими близкими, помните о поговорке — 

яблоко от яблоньки… У ребенка рано формируется способность подражать тому, 

что он видит и слышит. И именно на основе подражания закладываются навыки 

культурного поведения. Если же святое место, которое пусто не бывает, 

заполняется чем-то другим, то переучить ребенка будет очень сложно. Поэтому, 

второго шанса вырастить культурного человека может больше не быть. Старайтесь 

с первого раза. 

 

 

Подготовил воспитатель: Венько Н.А. 


